

# LA CONSTANCIA

DIARIO ÍNTEGRO FUERISTA

Se publica con censura eclesiastica

Año VIII

Núm. 2.781

SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS

Véase anuncio cuarta plana

SAN SEBASTIAN MIERCOLES 22 DE NOVIEMBRE DE 1905.

REDACCION Y ADMINISTRACION

Fuenterrabia, 22, entresuelo.—Teléfono 266

## DE AZCOITIA

21 de Noviembre de 1905.

Señor director de LA CONSTANCIA:

May señor mío y estimado amigo:

Espero de su amabilidad la inserción de estas pocas líneas en el periódico católico de esta villa, aunque a critas con el fin de desmentir las inexactitudes que contiene una carta que *El Correo de Guipúzcoa* publicó en su número correspondiente al viernes 17 del corriente de su correspondiente en Azpeitia; y al mismo tiempo dar á este señor las más expresivas gracias por los buenos consejos que dirige á sus correligionarios de esta villa, aunque yo creo, que han debido escapársele en un momento de distracción ó desuido.

Porque esos buenos consejos... y la falta de caridad que usa con los católicos que no pertenecen á su partido, llamándoles *fariseos liberales vergonzantes, personificación luterana destinada á disolverse en la incredulidad racionalista* y otras lindezas por el estilo, de que está plagado su escrito no se compaginan, riñen de verse juntos.

Ocupándose de las elecciones municipales de esta villa, dice, «que sabe positivamente que el señor párroco trabajó para que hubiera inteligencia entre todos los católicos (pero en qué quedamos señor correspondiente, ¿somos católicos ó luteranos?) y concedieran algún puesto á los carlistas, por el «señor» feudal nocebalino se opuso tenazmente.»

Esto no es verdad. Si nuestro querido Párroco «hubiera trabajado para que hubiese inteligencia entre todos los católicos,» naturalmente hubiera tenido que dar pasos en ese sentido, viéndose y conferenciando con los personajes más conspicuos de los dos partidos católicos, con los señores Aranguren y Arocena, por ejemplo; ó citarles á una reunión, como lo hizo en las elecciones anteriores. Pero no hubo tal reunión, ni tales entrevistas: esto lo sabe aquí todo el mundo, incluso los mismos carlistas; y además me consta positivamente que nuestro dignísimo Párroco ni siquiera habló privadamente ó en particular con dichas personas sobre el asunto de las elecciones. De lo cual se infiere que no han existido esos trabajos sino en el calor del mal informado correspondiente.

En honor de la verdad he de manifestar que nuestro virtuoso Párroco, como buen padre de almas y llevado del grande amor que profesaba á sus feligreses, insinuó á algún amigo que otro de su confianza, la idea de ceder un puesto á los carlistas por evitar la lucha; pues temía que irían á ella, si no se les daba algo. Pero la cosa no pasó de ahí. De eso «á trabajar para que hubiere inteligencia entre los católicos» hay mucha diferencia.

Luego dice el referido correspondiente que «el integrista correspondiente, de *El Pueblo Vasco* en esta villa fué el día de las elecciones á Azpeitia con objeto de presenciar la derrota de etc.»

Con que el correspondiente de *El Pueblo Vasco* en Azcoitia es integrista? *Risum tenentis?*

Este descubrimiento es aún más prodigioso que el que acaba de hacer Pepito Lilián en el Catecismo del P. Astete para condenar á Sancho Carrasco á la restitución ó al infierno por los brillantes artículos que está escribiendo con motivo de otro del P. Mintegiaga publicado en *Bazón y Fé*.

¡Y bonita cara que habrá puesto el chico al enterarse del mote que le ha cogido su compadre de Azpeitia! ¡Ni que le hubieran llamado Luis ó Jesuita!

Y con qué gracia habrá escupido por el colmillo, y cómo se hub á reído carajitas al lugarteniente del señor Aranguren al leer la estupefacta noticia! Pero hombre de

Dios, ó correspondiente lo que fuere y de donde fuere, ¿no sabe usted que los correspondientes de *El Correo de Guipúzcoa* y *El Pueblo Vasco* «son muy compinchas, están á partir un pión y que hasta para repartir sus respectivos periódicos se valen de una misma persona? ¡Qué cosas no diría usted si esto lo hicieran los integristas! ¡Cómo les pondría usted de *fariseos, de liberales vergonzantes y de luteranos*!.

Pero vamos al parralito que á mí me ha gustado tanto; díe así: Continúen los carlistas azcoitianos, lo mismo que en la manifestación contra Loubet, en compañía del clero, sean siempre hijos sumisos de la Iglesia, etc. » *Quandoque bonus dormitat Homerus*.

May bien dicho y que el consejo veedra de perillas á sus amigos de Azcoitia, como lo vamos á ver en seguida, pero antes me conviene aclarar otro punto.

El clero de ésta suscribió la manifestación contra Loubet que le fué presentada por los carlistas, pero con la condición de que no se le diera carácter político y fuese remitida á nuestra amadísimo Prelado. Así lo prometieron los carlistas; pero, cómo cumplieron la promesa? Pues publicando al día siguiente la manifestación en *El Correo de Guipúzcoa* juntamente con una carta escrita de aquí, en la que se llamaba hipócritas y fariseos á los integristas y por ende á la mayor parte de los sacerdotes firmantes de la manifestación.

Pero volviendo al emblesador parralito que lo hago mío en todas sus partes, he de permitirle dirigir los mismos consejos á los carlistas azcoitianos. Continúen siempre en compañía del clero, carlistas azcoitianos! sed siempre hijos sumisos de la Iglesia. Y para que podáis poner en práctica estos buenos consejos, pronto se os presentará una ocasión favorable y propicia, de la que tendréis ya alguna noticia.

Dentro de unos días se inaugurará en este pueblo un Circulo Católico, cuyos fines son procurar al obrero un honesto recreo, instruirle, etc.: su reglamento está aprobado por el señor gobernador de la provincia y en breve lo estará por nuestro reverendísimo Prelado. El iniciador y fundador de este Centro de la acción popular católica es el clero. La solicitud pidiendo al Ayuntamiento un local para dicho objeto, la suscribió el clero.

El clero es el encargado de esclarecer la inteligencia de los obreros por medio de conferencias y discursos que pronunciará en dicho Circulo, para que no se dejen engañar por gentes «extrañas á su país y mostraries el esbismo á donde se les quiere conducir por medio de la prensa impia, y lo que el Papa enseña en sus Encíclicas acerca de la acción católica, y como estamos obligados los católicos á luchar en el terreno político, en el terreno social, en el terreno científico y en todos los terrenos contra el liberalismo, el masonismo, el socialismo, el anticlericalismo y contra todos los errores y horrores de la impiedad moderna.

Con que ya sabéis carlistas azcoitianos: si queréis seguir los buenos consejos del correspondiente azpeitiano, todos habeis de entrar en el Circulo Católico en compañía del clero.

Atí os divertireis santa y alegremente, os instruireis y vereis que esos *luteranos* de que habla el famoso correspondiente no son tan fieros como aqual os los pinta, sino por el contrario que son guapos chicos, carifiosos y amables y tan buenos católicos como vosotros, y mejores, pero incomparablemente mejores que el carlismo oficial corrupto y corruptor y liberastro que os erguís, os lleva de derrota en derrota y os tiene unidos al carro del liberalismo, como lo prueba evidentemente el insigne P. Corbató en sus obras y muy particular-

mente en la titulada «El Espíritu del carlismo».

Seguid siendo carlistas, pero no á lo oficial, sino á la antigua española: eso y no otra cosa son los integristas y también los Cruceños; andad siempre en compañía del clero y sed hijos sumisos de la Iglesia.

Si esto hacéis, cuando suene la hora de Dios nos encontraremos todos juntos, formando en las mismas filas, no bajo la dirección del carlismo oficial liberastro, sino á las inmediatas órdenes del auténtico, verdadero y chapado á la antigua española que se está organizando, y preparándose para la lucha, el cual con la Cruz de nuestro divino Redentor por enseña nos conducirá á la victoria.

Termino esta ya larga y pesada carta dando un voto de gracias á los simpáticos y valientes integristas de esta villa, que sin excitaciones de ningún género están alistándose para ingresar como socios en el Circulo católico del Sagrado Corazón de Jesús: pasan de un ciento los inscritos y claro está que este número irá en aumento hasta el día de la inauguración que Dios mediante tendrá lugar el día 8 del próximo Diciembre, fiesta de la Inmaculada Concepción.

Arrerá, beti arrerá, integristas azcoitianos en compañía de nuestro amado clero.

Un crucifero.

## Cabos sueltos

¿Será verdad lo que se dice? — *Desilusión completa.*

Pero ¿es verdad que ha conseguido autorización el Gran Casino para implantar *aquello* que el año pasado metió tanta bulla?

¿Es verdad que el permiso comenzará á usarse en cuanto don Alfonso llegue á Madrid?

¿Es verdad que el permiso alcanza nada menos que á cuatro meses?

Ya estamos viendo á *La Voz* sacar á relucir aquellos famosos datos de la recaudación de arbitrios que tanto juego dieron el año pasado.

Ya estamos viendo al órgano republicano demostrando la conveniencia de que venga toda la golfería ambulante del extranjero á educarnos y moralizarnos.

Afortunadamente creemos que eso de la ruleta no podrá cuajar porque el ensayo resultó ridículo y... nunca segundas partes fueron buenas.

Además, San Sebastián ya se ha enterado por la prensa extranjera de qué clase de gente es esa que viene á explotar el negocio.

Y por muy simpático que nos la quieren presentar los demás periódicos locales (que cobran muy bien los anuncios) la población sabe á qué atenerse.

Y fuera de este asunto, y de la cuestión del encauzamiento del río Urumea, que el diario pioaveista ha planteado, nada de particular ocurre en la población.

La sesión del Ayuntamiento tampoco dió el juego que se esperaba. Acudió alguna gente con objeto de ver qué contestaban al señor Irigoyen, los coalicionistas del margen, pero estos señores tuvieron á bien callarse y la gente saltó chasqueada.

Pero todo se andará si el juego no quiebra. Aquel pacífico Ayuntamiento de antaño amenaza tornarse en corporación borrascosa é inquieta.

Veremos quien hace de España y dá una cuantas estocadas al caciquismo que en la Casa Consistorial tiene su principal fundo.

El día que en aquella Casa se dé la batalla á los caciques y estos sean derrotados, completándose la labor realizada en la Diputación, no habrá peligro de que el caciquismo resucite como ahora ha resucitado

después de estar completamente acabado.

## Las tardes del Municipio

Sesión del día 21 de Noviembre de 1905.

Bajo la presidencia del alcalde señor marqués de Rocaverde y con asistencia de 19 concejales, se abre la sesión á las cuatro y media.

Leída y aprobada el acta de la sesión anterior se procedió á tratar de los asuntos incluidos en la

Orden del día

Quedó enterado del depósito hecho en la delegación de Hacienda como garantía para la ejecución de las obras de encauzamiento del Urumea.

Quedó facultado el alcalde para normalizar la situación referente á la hipoteca de los terrenos de Amara.

Quedó también sobre la mesa por 15 días la memoria que los señores Sarasola y Vidaur presentan referente al problema de las basuras, encareciendo el alcalde á los concejales que la estudien con detenimiento por ser muy interesante.

Los señores mencionados presentan dos tomos, en uno, explican lo que en su viaje por el extranjero han estudiado; y en el otro aparecen los grabados de fábricas, hospitales, casas de higiene, máquinas, etc, etc, que han visto en el extranjero.

Se enteró el Ayuntamiento de los jornales satisfechos durante la semana última que ascienden á pesetas 3.803,60.

Pasaron á examen del concejal síndico 36 facturas que suman pesetas 2.426,88.

Informes

El Ayuntamiento en vista de los dictámenes emitidos por las distintas comisiones adoptó los siguientes acuerdos:

Nombró cinco vigilantes recaudadores del ramo de arbitrios y otros cinco celadores de arbitrios municipales, cuyos nombres los publicamos en otro lugar de este número.

Abonar al jefe de la Comandancia de la guardia civil 500 pesetas por el exceso de fuerza de caballos alojados en la casa cuartel durante el verano próximo pasado.

Acceder á la instancia de los individuos del gremio de cafeteros y de los dueños de restaurantes para el encauzamiento del impuesto que deben satisfacer por la ocupación de aceras con mesas y sillas.

Aceptar la renuncia que hace don Ramón Lizarribar del cargo de auxiliar de la esonela nocturna de adultos del Antiguo y nombrando para sustituirle á don Salvador Oiva.

Acceder á las instancias de los señores Rodríguez, Inaraja y Burba señalándoles 70 pesetas é igual á don Julián Pérez como gratificación por los servicios extraordinarios durante las clases escolares de verano.

Desestimar el escrito de D. Francisco Rocamora que solicita el segundo pabellón del Mercado del Ensanche para la instalación de un cinematógrafo.

Denegar el de don Carlos Uhagón que solicita el referido local para celebrar en él las sesiones de patines.

Nombrar ayudante del Laboratorio químico municipal á don Antonio Sotilla y Riego.

A petición del señor Inciarte se retiró el informe respecto á la provisión de la plaza de conserje del matadero de aves para estudiar el asunto con las comisiones de Hacienda y Gobernación.

Aceptar la proposición de don Vicente Zaldúa que ofrece material para obras.

Acceder á la instancia de don Vicente Zaldúa que solicita la construcción de aceras frente á la casa

que ha construido en la calle de Urbieta.

Acceder á la de los señores Gabarain y Olaondo que solicitan la construcción de aceras frente á la casa que han construido en la calle de Esaso.

Nombrar á don Tiburcio Beraza encargado de la sección de pintores del municipio con el sueldo anual de 1.277,70 pesetas.

Que quede sobre la mesa á petición del señor Ducloux un escrito de don Sabino Uelayeta que en representación de los señores herederos de Díaz reclama daños y perjuicios causados en terrenos de San Martín.

La comisión de Obras dicta informe favorable señalándole 38.000 pesetas.

A petición del señor Inciarte quedan sobre la mesa ocho días los reglamentos de mercados y venta de pescado.

Otro asunto

El señor Inciarte hace uso de la palabra para proponer al Ayuntamiento se conceda á la viuda del obrero Pedro García, muerto el día pasado á consecuencia de un accidente, la cantidad de 200 pesetas en concepto de socorro y pone como argumento para hacer esta petición los muchos socorros que se han dado á familias de naufragos á quienes dice que también están amparados por la ley.

El señor Ducloux ruega al señor alcalde que se extija de los patronos la seguridad en los andamios y que por los arquitectos municipales se vigilen éstos con frecuencia.

El marqués de Rocaverde promete que así ordenará.

El señor Salazar hace una declaración en favor de los pescadores de los que dice no están amparados por la ley de accidentes del trabajo, como los obreros de tierra y que desea que conste que los pescadores quedan desamparados.

Y no habiendo otros asuntos de que tratar se levanta la segunda.

## Crónica diaria

A las diez y treinta y siete minutos de la tarde, pasó por la estación del Norte y con dirección á Francia en un tren especial el rey de Portugal.

El ministro telegráfico á la primera autoridad de la provincia que el rey pasaba de riguroso incógnito.

—En el tranvía de las ocho de la noche salieron con dirección á la frontera, el capitán general señor Zappino, el gobernador civil señor barón de la Torre con el secretario, gobernador militar, presidente de la Diputación señor Zabala, vicepresidente señor Machimbarrena y el jefe de miqueletes señor Logendio, con objeto de esperar á don Alfonso que viene de regreso de Berlín.

En el sudexpres llegó á la estación del Norte á las once cuarenta y tres minutos de la noche.

A la estación salieron el alcalde y algunas personas de la aristocracia.

Las autoridades de Guipúzcoa acompañaron al rey hasta Zumarraga.

—Ha dado á luz con toda felicidad la señora del teniente de alcalde señor Carrasco.

A la recién nacida se le impondrá hoy el nombre de María del Carmen en la Iglesia parroquial del Buen Pastor.

La apadrinarán la señora viuda de Ibero y el señor Aristiguieta.

—Han regresado de Roma los señores Obispos de Orense y Oviedo, don Francisco Biztán y don Eustaquio Ilundain.

El señor Biztán se dirige á Javier donde se propone celebrar de Pontifical el día 26 y el señor Ilundain llegará hoy á Lesaca donde visitará á una sobrina religiosa.

—Han salido para el Havre, acompañando á su hermano, que embarcará con rumbo á la Habana,